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10影视

独家对话

四川人方励，一直跨界于人生之

旅。海洋物理学家，42年海洋科技公司

话事人，亲自参与了大连5·7空难海上

打捞和救援；24年中国电影制片人，制

作了《观音山》《后会无期》《乘风破浪》

等佳片。

71岁这一年，他首次执导的电影处

女作《里斯本丸沉没》（以下简称《里》）

全面上映。这部电影历时八年，耗资千

万，足迹遍及英国、日本、中国、美国、加

拿大等数个国家，采访380个战俘家

庭，可以说工程浩大。影片讲述了二战

时期，一艘日本押运英国战俘的货轮里

斯本丸，在海上被美国潜艇击沉后，近

两千战俘们在日军屠杀式封锁中绝境

求生，其中的三百多人被中国渔民救援

的故事。

我一度疑虑，这样一个外国人在遥

远二战历史中的灾难断章，何以要大费

周折地由中国人去拍摄制作？今天的

电影观众又有什么理由要去关注一艘

80多年前沉船的古老故事？它与智能

时代正和算法性生存苦拼的现代观众

的共鸣到底在哪里？

但在电影院首次看到这部电影的

时候，我不由得认为，这不仅仅是整个

夏天，恐怕也是近一时期过于浮躁的中

国影院里难得的一股稳健清流。甚至

它有可能会成为，我们这个时代的电影

千帆竞渡中，一颗重要的压舱之石。

整个电影采用了进行时似的真相

揭秘方式。方励以历史探寻者、海洋科

学家、电影导演三重身份启动拍摄行

动，牵引着整个真相的追踪、溯源、揭秘

的过程。影片的内容经纬纵横又千丝

万缕，编织得极其细密，在两个小时的

影片里，有海洋沉船科考探秘，声纳追

踪，有全世界范围内幸存者线索征集，

顺藤摸蔓，打捞抢救历史文献外的更多

真相，有家族创痛记忆口述，有道德困

境哲学醒思，更是一场撼动人心的历史

大悲剧。在抽丝剥茧，层层深入的沉浸

式观影中，观众完全穿越回欲望撕扯、

盘根错节的战争极端环境，目睹人性所

有的挣扎、角力，是怎样极其克制又不

动声色地被以本真面目展示出来。影

片冷静而磅礴，内在情感奔涌。影院内

时常听到观众抽泣。

揭开战争施暴的心理肌理

影片中非常有力量的段落，首先出

现在方励冒险犯难，去日本探访军事史

家和当事人后代的场景。问题鲜有地

直击要害：为什么明明有足够的救援

船，岛屿也近在咫尺，却偏偏没有救援

战俘而是封闭舱门让战俘随舰沦亡？

日本军事史家的回答是当防止战俘逃

跑和让战俘活下来存在两难选择时，战

争情境会选择无条件防止战俘逃跑。

1800名战俘，包括英国皇家海军经验丰

富的海上战斗力量，这对他们的军事管

制形成了威胁。所以按照战争需求，格

杀勿论。

而对里斯本丸船长——执行封舱

命令的经田茂的香港军事法庭审判记

录展现中，经田茂说悲剧始作俑者是船

上日军官下令封舱，最终法庭仍以无法

证明其受到胁迫而判处其七年监禁。

法庭的一道道质问在《里》中极其直接

尖锐地再现，说明电影在历史真相的揭

露中，并没有止步于简单的道德批判，

它其实揭开的也是非正义一方永远无

法自证的黑暗抉择。

美军战斗潜艇的后人面对方励采

访时说：战争是激进的。你不杀人人就

会杀你。这几乎是被世人默认的丛林

法则，但当他们听到方励播放的采访录

音，听到他们的父亲，执行鱼雷轰击里

斯本丸而亲手酿成800盟军战俘葬身

大海的鱼雷工程师，在幸存战俘纪念聚

会上的痛苦忏悔和泣诉，才真正知道，

伤害同类的作恶即便被原谅，日后面对

良知的折磨和拷问也将是更严酷和漫

长的罪与罚，没人能够从施暴的战场全

身而退。

恶影之下，对抗的奇迹

电影不仅展示了里斯本丸上人性

施虐的心理肌理，所幸电影也为我们展

示了，在巨大的恐惧、暴力和死亡的压

榨下，战俘们在危机中的抗争力量。暴

力对抗之外，卡斯伯森上尉组织战俘有

序逃亡，并留守在船舱，为濒死的士兵

念起苏格兰的经典童书诗集，给战死他

乡的漂泊灵魂一些心灵的告慰。而最

让人印象深刻的一段讲述是士兵们在

战争初期就按惯例接收到了氰化钾胶

囊，以备在成为战俘时自我解脱。但自

杀是懦弱的，汉密尔顿上尉第一时间就

扔掉氰化钾，他要为自己勇敢战斗到最

后一刻。可当他奋力挤出底舱，又从即

将倾覆的轮船跃入大海，却遭受了日军

穷追猛打的射杀时，他知道没有生还的

可能了，不再向岸边游去，而是自杀式

向公海游去。此刻的不求生而求死，是

他决定死也不要死在同类残杀的枪炮

之下，如果一定要面对死亡，就由自己

选择赴死的方式，这是生者留给自己的

最后掌控命运的机会。

电影中还非常罕见地展示了历史

中的一段记述，幸存者回忆他们在海上

漂浮时看到那些失踪者最后的身影时

刻，这幕仪式化的场景非常震撼，一个

个声音交错，一幕幕场景迭现，一张张

年轻的脸在波涛中隐去，这是生者对死

者的纪念，是家人对他们所爱的最后告

别，是人类对同胞郑重的悲悯。

电影的情感节奏也极其细腻准

确。在用三维动画和人物口述来高度

还原物理压迫的视听死亡体验面前，观

众和所有片中人物一样，屏住呼吸，制

止言语，数次搏斗都被绞杀生的希望，

有家无法再回的绝望和窒息变得切近，

所有镜头，都如刀劈斧凿留在心里，来

不及疼，就被更大的原力覆盖。而这个

原力，就是善的力量。

至暗时刻，救援的光，突然亮了。

在今天，浙江舟山海域一带有个著

名的陈财伯的铜像。在风暴黑夜，上山

头点火为渔船指路，使无数人逃生；有

人落水，要救上来。这是沿岸渔民的朴

素信仰。所以，80年前，200多个渔民

在海上发现随轮船倾覆漂浮而来的士

兵们正被日军枪炮追击，毫不犹豫地伸

出了援助之手。200多个自己比谁都苦

的中国清贫渔民，没有战队、没有誓师

也不呐喊，就沉默奔向海上战场，冒着

枪弹射击去抢落水战俘，捞起一个走一

个，藏起一个是一个。意味深长的是，

这种救人的义举在事后，没人要求报

恩，没人呼告补偿，甚至在电影中，我们

看到连子女后人都少有能讲述历史细

节，因为救援渔民没觉得是值得记住的

记忆向后人咀嚼，反倒觉得该忘就忘。

当日军搜查出300多名战俘后，渔

民全力以赴掩藏了三名英国上等军官，

并派15名精干渔民一路掩护通过数个

封锁区到达英国使馆。历史往往就是

这样的玄妙，恰好因为这被中国渔民保

护逃出的三位英国战俘，里斯本丸上日

军屠杀战俘的真相才最终在世人面前

被揭露出来。人在做，天在看，至此，多

米诺骨牌一样连环触发的事件爆点，终

于迎来终局，命运的转轮，开始按正道

启动。

历史拉远了看很容易抽象，只是时

间事件和数字；再近了些则容易沮丧，

一幕幕大戏永无新意，天老爷颠覆众生

如细土翻砂。可再拉到足够近，足够的

细节在追忆里鲜活，人类间的情感薄如

蝉翼却力拔千钧，会看到奇迹莹莹点点

地出现，恶本能释放，就必定有善本能

出手；有赶尽杀绝，更有仁心义胆。

方励在电影访问中反复强调，里斯

本丸沉没故事的第一棒是传记《里斯本

丸沉没：英国被遗忘的战时悲剧》的作

者托尼 ·班纳姆博士，第二棒是电影人，

第三棒该交给观众，其实这也是里斯本

丸沉没故事链条的本质。在命运施暴

下，中国渔民重组了星星点点的生命之

桴，这不是一个战争历史片，而是一部

沉静勇敢的心灵愿景电影。它适逢其

时地诞生，不仅隔着历史的长河质问战

争的残暴，更是在试图挖掘生命图存之

间绝对的善意。今天的世界，日复一日

严苛的震荡，技术的进步有时也难抵人

心的黑洞，对世界陷入隔绝感的警惕会

让我们再次置身冰冷的海夜，这个时

候，一部中国电影温和而坚定地说：要

有信心，人性的明亮要由你我传递。

这就如同98岁的战俘幸存者威廉

在影片末尾洒脱地挥手：战争是肮脏的

勾当，我活到现在，只看未来。

（作者为北京电影学院文学系副教授）

至暗时刻，
救援的光突然亮了

——评《里斯本丸沉没》

杨蕊

文汇报：首先祝贺《里斯本丸沉
没》，在上海国际电影节成功首映之后正
式公映。可否介绍一下通过电影想要表
达的主题是什么？

方励：这部影片在类型上可能会让
很多人感到陌生，它不是一个传统的纪

录片，我们将它定义为纪录剧情片。这

就与我们想要表达的内容相关：它不是

讲历史，而是讲人的故事。讲历史只是

电影中很小一部分，只占了不到 20%，

更多是讲人的命运，人的遭遇，讲一个

大的战争里关于家庭，关于亲情，关于

爱情，关于友情，关于人性的光辉。它

是人的历史，而不只是战争的历史。如

果只是讲战争的历史，不需要那么长的

篇幅和那么大的屏幕。

这也是为什么我们决定做成一部

大银幕电影，因为你在小屏幕前面看的

话，只是看信息，感受不到人的情感，人

的呼吸；这是光影包裹的沉浸式的大银

幕的魅力，和在小屏幕上看完全是两回

事。包括你看我们在音效方面，不管是

水声、枪声、人声，也是全部追求真实

的，完全把它当作一部战争片来制作。

文汇报：类型的独特性是不是意味
着制作链条上很多环节都是首创的，没有
先例可循？创制过程中最难的是什么？

方励：我们完全是摸着石头过河，
一点一点试出来的。

BBC拍过一部《从纳粹手中救出的

孩子们》，也是剧情纪录片。为了拍摄

《里斯本丸》，我们还专门研究过这部片

子，甚至做了实验，后来发现没有办法

借鉴它的拍摄手法。它在历史还原部

分使用了真人扮演，但因为它基本上只

有一两个主要人物，所以这么做是可以

的，而我们展现的是群像，基本上是一

部战争片，有那么多的士兵，如果真人

扮演，成本大且容易让观看的人跳戏。

因为我们有口述历史，有回忆录，有照

片，太真实了，演员不管怎么表演都不

可能实现对历史的还原。

也试过一些别的办法，包括花去一

年半的时间进行3D动态和表情捕捉，

也不行，最终才决定选择三渲二动画还

原，就是大家现在在影片中所看到的。

这是整部电影中最难的部分，花了四年

时间。当然叙事、剪辑、故事的架构等

等也很难，但是这些部分再难，也只花

了两年时间。

三渲二动画还原的方案确定之后，

过程中也走了不少弯路。比如我们先是

扫描雕塑模型，然后制作3D资产，再渲

染成二维质感的动画，因为如果是传统

写实3D动画的话，出来的角色有恐怖谷

效应。渲染成二维之后又发现，人物不

能动，一旦动起来，观众的注意力就到人

物身上，忽视以及中断了画外音的讲述

和情感传递。而且模拟2D动画每秒12

帧，人物动作慢且卡顿，完全不能还原战

场上开枪、扫射、突围的紧张状态。

于是我们干脆决定，借助虚拟摄像

技术，实现人物不动镜头动，动画中的

军舰、渔船和海水可以动。就是观众在

电影院里看到的效果，因为我们本来也

不是为了让观众看人物的表演，而是最

大程度还原当时的场景和氛围。

解决了角色动作的问题后，我们还

面临整体视觉风格统一的挑战。人物、

军舰、渔船、海水和天空虽然都是由电

脑特效精心制作的，但为了呈现版画般

的厚重感，我们花费了大量时间对CG

资产进行做旧处理，加入手绘笔触的质

感，实现了视觉风格统一。

文汇报：可能很多人此前看过报
道，会以为搜寻沉船、寻找历史见证人
是最难的部分，现在看来那只是开
始。为什么在动画部分花费这么多时

间精力？动画在影片中承载了怎样的
功能？

方励：如果没有动画，我们把它拍
成大银幕电影的意义就没有了，就做成

在电视上播出的资料片或者专题片就可

以了。动画承担的就是历史还原的那一

部分，还原舱外的甲板、空间的逼仄、鱼

雷如何击中船身、梯子如何断裂等。我

们要让观众一下子就能身临其境地去感

受历史战争的氛围，感受战俘是如何被

残酷地虐待，他们是被关押在怎样黑暗、

狭窄、如地狱般的空间里。不然观众一

边听画外音的讲述，一边还要分心去想

象那个场景，效果就会打折扣。

日常生活题材的作品可以留白，这

段历史距离今天的观众太远了，无法留

白。更重要的是，如果影片不去还原和

呈现那个场面，不去还原和呈现日军的

暴行，不去还原和呈现战俘当时所陷入

的那个无比绝望的境地，不去还原和呈

现一个船舱里面1000多战俘、水淹进

来之后他们无法逃生于是手挽着手唱

着歌沉入了水下……如果不去还原和

呈现所有这些，今天乃至今后的观众，

如何理解当年我们的渔民冒着枪林弹

雨、划着舢板救起384位战俘这一英勇

行为背后的大义？

这是只有影像、只有技术能够做到

的事。

文汇报：提到“方励”这个名字，可
能很多人会立刻想到八年前的《百鸟朝
凤》。很多媒体给你打上的标签也是
“跪求排片的电影人”。这一次的《里斯
本丸沉没》从目前的情况来看，观众反
响很好，可是排片很少。这是你在开始
做这部电影时就预想到的吗？电影是
一门大众的艺术，每一个把作品送进电
影院的人肯定都希望自己的电影能够
被更多人看到。你怎么看待电影可能
再次面临高口碑、低票房的局面？

方励：电影有双重属性：文化艺术
性和娱乐商业性。就像快餐和私房菜，

都有人需要。更倾向于哪一种，是每一

个创作者、每一个制作团队的志向和选

择。我也是做了我自己的选择。电影

的确是面向大众的，但大众也分今天的

大众和未来的大众。就《里斯本丸沉

没》这部电影来讲，我的志向更多是想

通过影像为未来的大众保存下这段历

史。就像我之前在很多采访里说的，拍

这个电影就是在和时间赛跑，因为历史

的见证者越来越少，而未来的大众会离

这段历史越来越远。

当然如果时间倒退三四十年，我可

能不这样想，因为年轻，觉得自己还有

大把的时间。生命越接近倒计时，就越

觉得要给未来的孩子们做一些事。我

自己会很感恩一代一代的电影人，因为

电影是最立体的，他们用电影为我们留

住了历史。打开影像，曾经的时代就扑

面而来。所以我也总是跟我们的制作

团队和创作团队讲：我们能不能给后人

留下点什么？

电影上映以来，观众给我的反馈让

我特别欣慰，说明我和大家在内心情感

上是相通的，是可以产生共鸣的，是可

以留传给后人的。这些盟军的战俘，在

生命的最后时刻，他们在怀念故乡，怀

念亲人；少尉把自己仅有的救生圈摘下

来给了一个士兵；军官临死前托战友转

告自己的妻子：请你转告她，我已经拼

尽了全力想与她团聚。更不用说中国

的渔民们冒着生命危险去拯救他们，救

上来之后把自己家里仅有的口粮衣服

捐献出来给他们。这是多么动人的人

性光辉啊！这是我们这部影片最想传

递给观众的。

所以排片少这件事情没有困扰到

我。我真正在意的是，一段刚刚被打捞

出来的历史，如果我们的声量太小，很可

能就会沉寂下去。那全世界有多少人能

再听到这个故事呢？特别是这是发生在

中国的故事，是一桩惨无人道的屠杀所

引发的一场感天动地的壮举。如果我们

自己都不关注，还有谁会关注呢？

我常常说这就像一场接力跑。20

年前，英国历史学者托尼 ·班纳姆在多

年调研的基础上写了一本书，叫《里斯

本丸沉没：英国被遗忘的战时悲剧》。

知道我要做这部电影的时候，他把书的

内容无偿地分享给了我，就像是把接力

棒交到了我手里。我又往前跑了一程，

在书所提供的战争部分的基础上继续

深挖里面的人性故事，然后把它影像化

地呈现出来。第三棒，我要把它交给观

众，这一代的观众，下一代的观众。我

希望我们能够一起发声，让这个发生在

中国的、几乎被淹没了82年的故事，能

够被世界听到。
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1942年9月底，1800多
名盟军战俘被关进日军武装
运输船“里斯本丸”号船舱，从
中国香港前往日本。由于日
军违反《日内瓦公约》，未在船
上悬挂任何运送战俘的旗帜
或标志，“里斯本丸”在海上行
驶三天后，在东极岛海域被美
军潜艇鱼雷击中。日军为防
止战俘逃跑，企图把所有战俘
埋葬在这片海域；此时，有
200多名舟山渔民冒着枪林
弹雨，一次次划船冲上去将落
入水中的战俘救起。

2024年9月，首次全面
讲述这段历史的影片《里斯本
丸沉没》正式公映，在评分网
站上获得了9.2的高分。搜
寻沉船、寻访亲历者和见证
人、搜集资料、制作电影，方励
和他的团队整整花了八年时
间。在与本报的独家对话中，
他说对于那场历史的打捞和
讲述就像一场接力跑，而他也
只是跑了其中的一棒。

——编者
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2019年10月20日，方励陪伴来自英国的英军战俘后

人们乘船抵达“里斯本丸”沉船海域，在距离沉船30米的

海面，他们撒下了白玫瑰花瓣，祭奠逝去的亲人。


